

Mayordomía Cristiana

El Antiguo Testamento y la Ética - Qué es Hermenéutica

Nuestra teología ¿se basa en lo que dice el Nuevo Testamento, el Antiguo o los dos?

Ahora tenemos que discutir a donde podemos ir para encontrar contestaciones y guías a nuestras preguntas. Específicamente, ¿es legítimo usar los preceptos del Antiguo Testamento o tenemos que ir solo al Nuevo? ¿Cual es la relación entre ambos testamentos, entre ambos páctos.

Jesús dijo,

17No penséis que he venido para abrogar la ley o los profetas; no he venido para abrogar, sino para cumplir. 18Porque de cierto os digo que hasta que pasen el cielo y la tierra, ni una jota ni una tilde pasará de la ley, hasta que todo se haya cumplido. 19De manera que cualquiera que quebrante uno de estos mandamientos muy pequeños, y así enseñe a los hombres, muy pequeño será llamado en el reino de los cielos; mas cualquiera que los haga y los enseñe, éste será llamado grande en el reino de los cielos. 20Porque os digo que si vuestra justicia no fuere mayor que la de los escribas y fariseos, no entraréis en el reino de los cielos. (Mateo 5:17-20)

Jesús dijo que no vino a abrogar la ley sino a cumplir. ¿Qué quiere decir cumplir?

#\$%

Muchos evangélicos interpretan cumplir como abrogar. La palabra es *pleerow*. Quiere decir llenar a plenitud, rellenar o expandir. La ley de Jesucristo expande la ley en varias formas importantes.

Así que, hay dos filosofías, o dos teorías entre los cristianos de como es que debemos de aplicar el AT.

1. Una es que las partes del AT que se aplican al Nuevo Pacto son aquellas que se repiten en el NT. En mi experiencia, esta es la manera mas común de aplicar el AT en las iglesias evangélicas.
2. La otra es que todo el AT es valido a menos que el NT diga que ha sido reemplazado por algo nuevo.

Argumento en contra de punto 2 -

14Porque el pecado no se enseñoreará de vosotros; pues no estáis bajo la ley, sino bajo la gracia. (Romanos 6:14)

Sin embargo, la palabra ley y gracia tienen dos significados. Uno es específico donde ley se refiere a los mandamientos y gracia a la idea de un regalo inmerecido. Otro es general, donde ley es otro nombre para el Antiguo Pacto y gracia es el nombre que se le da al Nuevo Pacto. Cuando Pablo escribió no existía el conjunto de libros que llamamos el Nuevo Testamento. Por lo tanto se refería a los dos pactos por una palabra que describía el énfasis de cada uno. En el Antiguo Pacto Dios dio mandamientos pero las personas no tenían un poder interno para obedecer a Dios excepto por la influencia externa de la presencia de Dios en el templo. En el Nuevo Pacto tenemos el regalo de la morada del ES dentro de nosotros que nos da el poder de obedecer los preceptos de Dios.

Este versículo no puede significar que ya no estamos bajo los preceptos morales de Dios ya que en ese sentido específico, la ley es eterna. Juan dice:

4 Todo aquel que comete pecado, infringe también la ley; pues el pecado es infracción de la ley (I Juan 3:4)

El pecado es infracción de la ley. Si no aplica ninguna ley entonces podemos hacer cualquier cosa que quisiéramos y nada sería pecado. El hecho que exista todavía el pecado significa que todavía existe la ley.

Argumentos a favor de punto 2 -

Inspiración de la Biblia

15 y que desde la niñez has sabido las Sagradas Escrituras, las cuales te pueden hacer sabio para la salvación por la fe que es en Cristo Jesús. 16 Toda la Escritura es inspirada por Dios, y útil para enseñar, para redargüir, para corregir, para instruir en justicia, 17 a fin de que el hombre de Dios sea perfecto, enteramente preparado para toda buena obra. (II Timoteo 3:15-17)

Aunque este pasaje se aplica a toda la Biblia, su aplicación más específica es al AT, a las escrituras que Timoteo leía cuando era un niño.

1 Bienaventurados los perfectos de camino, Los que andan en la ley de Jehová. (Salmo 119:1)

*97 ¡Oh, cuánto amo yo tu ley!
Todo el día es ella mi meditación.*

*98 Me has hecho más sabio que mis enemigos con tus mandamientos,
Porque siempre están conmigo.*

*99 Más que todos mis enseñadores he entendido,
Porque tus testimonios son mi meditación. (Salmo 119:97-99)*

¿Estamos meditando en la ley de Dios todo el día?

105 Lámpara es a mis pies tu palabra, Y lumbrera a mi camino. (Salmo 119:105)

28Y él estuvo allí con Jehová cuarenta días y cuarenta noches; no comió pan, ni bebió agua; y escribió en tablas las palabras del pacto, los diez mandamientos. (Exodo 34:28)

La palabra traducida mandamientos es *dabar*, la misma que se traduce palabra.

En el sermón del monte Jesús elabora lo que quiere decir completar la ley.

1. La expande - La aplica a la mente y añade una corolaria positiva.

La ley moral del antiguo testamento, que se resume en los diez mandamientos, consistía de prohibiciones. Consistía de acciones que estaban prohibidos. La ley del Nuevo Testamento es una ley mas completa y exacta.

A. – Aplica la ley a la mente. No solo debemos evitar acciones malas, también debemos evitar pensamientos y palabras malas. De ahí vienen muchos de los mandatos del sermón del monte, cosas como no cometer adulterio mental, no insultar a otras personas, y no jurar. También se exige la monogamia y se prohíbe la pornografía. En el Antiguo Testamento el tener varias esposas no estaba prohibido pero en el Nuevo se desaconseja fuertemente.

B. – Ordena mandatos positivos. En vez de matar, sanar, en vez de cometer adulterio, amar a su esposa y respetar a su esposo, en vez de robar, trabajar para tener con que ayudar a los demás. En vez de solo descansar una vez a la semana, ir a la iglesia y celebrar la resurrección de Jesucristo una vez cada siete días.

Pablo dijo:

25Por lo cual, desechando la mentira, hablad verdad cada uno con su prójimo; porque somos miembros los unos de los otros. 26Airaos, pero no pequéis; no se ponga el sol sobre vuestro enojo, 27ni deis lugar al diablo. 28El que hurtaba, no hurte más, sino trabaje, haciendo con sus manos lo que es bueno, para que tenga qué compartir con el que padece necesidad. (Efesios 4:25-28)

En vez de mentir, hablar la verdad, en vez de hurtar, trabajar.

Calvino cuando fué a Ginebra enfatizó mucho este concepto de vivir la contraparte de los 10 mandamientos. Por ejemplo, el cuarto mandamiento dice

8Acuérdate del día de reposo para santificarlo. 9Seis días trabajarás, y harás toda tu obra; 10mas el séptimo día es reposo* para Jehová tu Dios; no hagas en él obra alguna, tú, ni tu hijo, ni tu hija, ni tu siervo, ni tu criada, ni tu bestia, ni tu extranjero que está dentro de tus puertas.*

(Éxodo 20:8-10)

Siempre se enfatiza la idea de descansar, sin embargo, la contraparte también es válida, seis días trabajarás. Calvino enfatizó la importancia del trabajo.

No solo eso, sino que el Nuevo Testamento no manda a congregarnos en ese día que dejamos de trabajar. Eso es un mandato positivo.

Eso lo vemos también en el séptimo mandamiento. Nos manda a no hurtar, pero Pablo nos ordena a trabajar para poder dar. Este énfasis en el trabajo, y la idea de no robar resultó en la idea de pagarle a las personas por hora. Sin embargo, los relojes de sol que se solían usar tenían horas de diferentes largos dependiendo el tiempo del año y no funcionaban en los días nublados. Los grandes relojes en las torres no eran visibles dentro de un taller.

Por lo tanto, Calvino promovió la manufactura de relojes miniatura y de eso es que sale el reloj Suizo. Esa industria no se desarrolló en países católicos. En un tiempo, hasta los 1970s cuando salió el reloj de cuarzo, el 80% de los relojes en el mundo se hacían en Suiza.

El sexto mandamiento dice no matar. ¿Cuál es su contraparte? Jesús mandó a sus discípulos a sanar. *1Habiendo reunido a sus doce discípulos, les dio poder y autoridad sobre todos los demonios, y para sanar enfermedades. 2Y los envió a predicar el reino de Dios, y a sanar a los enfermos. (Lucas 9:1-2)* Calvino promovió la creación de hospitales en Ginebra. El noveno mandamiento es no dar falso testimonio. ¿Cuál es su contraparte? Calvino promovió la educación obligatoria de los niños y abrió escuelas para los niños.

Lo que comenzó en Ginebra pasó a Escocia, después a Inglaterra y después a Nueva Inglaterra que dio a luz a los Estados Unidos.

2. La empodera. - Nos da una nueva fuente de energía espiritual, la morada interna (indwelling) del Espíritu Santo.

Esta es la razón que la ley de Jesucristo es más exigente que la ley del antiguo testamento. Por eso dice *20Porque os digo que si vuestra justicia no fuere mayor que la de los escribas y fariseos, no entraréis en el reino de los cielos.* La razón que podemos cumplir tal ley es que tenemos una nueva fuente de energía espiritual. Es el poder del Espíritu Santo dentro de nosotros. Los Israelitas podían acercarse a la presencia del ES de forma externa y distante en el templo. La gloria de Dios estaba presente en el lugar santísimo. Ahora esa misma presencia se encuentra dentro de nosotros. Es como la diferencia entre usar energía química vs energía nuclear. El AT es el texto de física clásica mientras que el NT es el texto de física nuclear.

19Y les daré un corazón, y un espíritu nuevo pondré dentro de ellos; y quitaré el corazón de piedra de en medio de su carne, y les daré un corazón de carne, 20para que anden en mis ordenanzas, y guarden mis decretos y los cumplan, y me sean por pueblo, y yo sea a ellos por Dios. (Ezequiel 11:19-20)

El Espíritu Santo transforma nuestro corazón para que obedezca la ley.

31He aquí que vienen días, dice Jehová, en los cuales haré nuevo pacto con la casa de Israel y con la casa de Judá. 32No como el pacto que hice con sus padres el día que tomé su mano para sacarlos de la tierra de Egipto; porque ellos invalidaron mi pacto, aunque fui yo un marido para ellos, dice Jehová. 33Pero este es el pacto que haré con la casa de Israel después de aquellos días, dice Jehová: Daré mi ley en su mente, y la escribiré en su corazón; y yo seré a ellos por Dios, y ellos me serán por pueblo. 34Y no enseñará más ninguno a su prójimo, ni ninguno a su hermano, diciendo: Conoce a Jehová; porque todos me conocerán, desde el más pequeño de ellos hasta el más grande, dice Jehová; porque perdonaré la maldad de ellos, y no me acordaré más de su pecado. (Jeremías 31:31-34)

Con el Espíritu Santo dentro de nuestro corazón la ley de Dios queda escrita en nuestro corazón y nos da el poder de poder cumplirla en una forma mas exacta.

3. La cumple - Jesucristo cumplió la ley en dos maneras.

A. – La siguió perfectamente, dandonos un ejemplo de como debemos vivir en cumplimiento a la ley.

B. – Pagó su condena. La ley no solo consiste de mandatos, también tiene penalidades. Jesucristo elimino la pena eterna para aquellos que aceptan su regalo de salvación. Esto no es una licencia para pecar, ya que está disponible solo para aquellos que desean vivir en obediencia a la ley. Es en esto que consiste el arrepentimiento. Es la decisión de querer vivir en obediencia a Dios dandonos cuenta que por nuestro propio esfuerzo no lo podemos hacer.